
很感謝靜宜大學有如此好的資源，讓我有機會能至南京大學當

交換學生，完成我期待已久的夢想，完成我希望可以藉此更深入地

瞭解中國學子的想法與其積極的求學態度，很欣賞中國交換生在課

堂中勇於發表自己意見與見解的勇氣，我想這是其中值得效法的一

面，而屏除課業方面的學習，體驗外地求學不僅可以開拓自己的文

化視野和胸襟並培養獨立的個性與能力。 

還記得當初要離開台灣前去交換前的忐忑心情，到離開南京大

學的依依不捨，雖然只有短短的一個學期半年，但學習到的東西及

擁有的回憶都是無法言喻的。剛出南京祿口機場就看到交流協會

(AIC)的人員已經在機場大廳等待我們，接著就一行人搭著學校安排

的小巴前往南大，一到校園雖然夜色已晚，但依然能感覺到學校有

多大，讓我充滿著既期待又害怕受到傷害的心情。隔天一早交流協

會的同學就帶著我們去辦銀行卡和手機門號(手機終於有網路可以跟

家人聯絡了)，之後開學後的兩週交換生都可以去試聽任何你感興趣

的課，因為一個人沒辦法上太多課，所以可以藉由跟其他交換生分

享課程心得來決定要不要修習，我記得當初我很幸運的上到一門由

陶向南教授所開的銷售管理，剛到教室時我還很擔心老師會不會很

嚴厲或問很多專業的問題(雖然我有修過一些管理學院的課程但畢竟

還是不夠專業..)但當陶老師開始上課後，讓我打破以前對中國上課



就是死板板的印象，反而是互動式的教學方式，因為陶老師實在是

太風趣幽默，上課大家常常被逗得哈哈大笑，我發現這樣的學習方

式讓同學更容易理解老師所要傳達，其中的道理與理論。而中間下

課我跑去跟陶老師說我是從台灣來的交換生，老師超級歡迎還說他

記得上學期還更多台灣交換生修習他的課呢!後來在我的推廣(鼓吹)

下，總共有六位台灣交換生一起修習那門課。通過那門課開啟我對

銷售這分面興趣，從中學到很多銷售技巧和一些當你是一名銷售員

你要如何和你的客戶交涉，當然還有許多中國業界的資訊諸如此類

的問題。我真的很推薦大家可以去修這門課!!而身為英文系的學生當

然還是要修一些本系該修的課(很怕畢不了業阿阿)但當時我有透過

email與系上秘書聯絡，發現很多門必修都是因為時數不足或是課綱

不盡相同等等的問題，導致我幾乎沒什麼必修課能修。就在如此絕

望之時，老天彷彿為我開了一扇窗，我發現有一門日文課能修，重

點是還有名額!(因為交換生都是開學才能開始選課，所以很多想修習

的課也不一定有名額)但我又因為怕半年完全沒接觸英文，回台腦袋

會生鏽，所以我還是有去旁聽了美國文學及英國文學的課程。後來

我就去上了這門日文課，是一位日文系的研究生，跟我們年齡沒有

相差幾歲，平常上課的內容也是超級豐富，但是課程進度相當快，

記憶最深的就是同學於課堂中跟著老師朗誦的聲音真的很像課本後



面附的 CD，每個發音都好標準，那時我才發現自己的不足，中國的

同學真的都很用功，可想而知他們在家裡不知道跟著 CD複誦了多少

遍。 

日常生活上我覺得跟台灣沒有相差非常大，澡堂的部分大家再

去交換前就知道了，所以也做好心理準備，只是剛來的前幾天還沒

有校園卡時真的蠻麻煩，因為那小小的一張卡牽動著我們日常生

活，沒有那張卡時連洗澡裝水等等的小事都無法做，所以剛開始只

能去別間房跟在校生借校園卡，還好遇到的人都很樂意借我們，不

過還卡時建議可以送人家一片面膜鳳梨酥之類的，畢竟有些人認為

是小錢就不跟我們收，這樣會有點過意不去。至於食堂，學生宿舍

二十二棟前的十一食堂應該是交換生最便利的食堂，不過食物確實

有點油，如果覺得太油的話，點完餐可以跟阿姨再拿一個鐵碗，然

後到水進去，這樣菜上的油就可以洗掉，經過這個步驟真的差很多!

然後食堂真的都蠻便宜的，不用花太多錢就能吃得相當飽，每個食

堂特色都不太一樣，整體來說都是不錯。不過剛開始我很不能適應

他們食堂的營業時間很固定，所以如果太晚起床會沒有早餐吃也是

正常的，午餐他們本科生倒是吃飯時間都很固定集中在十二點到十

二點半之間，所以通常那時食堂的人都會多到爆炸，不過不用擔心

因為他們吃東西的速度真的不是普通的快，而且他們很在乎午休，



所以過一下子食堂的人就會慢慢減少，他們要趕快回去睡覺了。 

來這邊後發現中國真的有很多 APP真的很好用，像是滴滴出行

就是像事先叫好計程車的概念，可是建議最好是有朋友一起搭乘的

情況下再搭，畢竟我們講話的口音太明顯了，怕遇到怪司機。外賣

的 APP也是相當便利和普及，通常你點完餐約半個小時到四十分鐘

外送小哥就會出現到你宿舍門口，不過如果在尖峰時間訂，可能要

等比較久，因為二十二棟真的在南大蠻後面的，通常外賣都是從前

幾棟開始送…但偶爾想宅在宿舍或是不想出門時，這還是算蠻方便

的管道取得餐點! 

 

我們交換生們會利用假日時間至中國各名勝古蹟造訪旅行，畢竟中

國大陸因為地大物博，歷史文化悠久，各地保留豐富的古蹟文物，

不僅能增廣見聞，最重要的是能實地體驗學校以外的世界，瞭解各

地不同的生活方式及文化思維，除增長見聞外，更有助於未來之學

者。長進知識固然重要，但長進經驗更為重要，畢竟古人說讀萬卷

書不如行萬里路。而我去了北京新疆西安洛陽杭州烏鎮上海，最後

回台利用去香港轉機的機會又在香港玩了一週，為這次交換學生畫

下完美的句點。原本擔心新疆是一個很偏僻的地方，出發前還在跟

室友們一起討論要帶手電筒指南針之類的，因為我個人不吃羊，還



超擔心跑去教育超市買了很多泡麵帶去，結果後來到那裡一包都沒

吃到，因為好吃的東西太多了，而且新疆真的比我們想像中的還要

進步與繁華。整趟旅程因為我們自己有包車，又遇到很有熱忱的師

傅，所以真的玩得很開心，跟交換生的感情也都變超好!因為我朋友

在洛陽讀書，所以我自己搭火車到洛陽找他，一開始還有點擔心，

也怕人生地不熟的會迷路，還好順利到洛陽，其實現在回想真的覺

得很不可思議，自己居然有那勇氣跑那麼遠，我想這就是交換所獲

得的價值所在吧!西安去的兩大地方我也印象很深刻一個是華山，另

一個則是兵馬俑，去爬華山當天很不巧身體剛好不太舒服，原本想

放棄去華山要待在旅館，但又覺得下次來都不知道甚麼時候了，就

硬著頭皮跟朋友從西安搭車去華山了，爬上去真的是很慶幸自己有

來，當天雖然有點霧，但在山巒層層堆疊交錯下，但託那霧的福，

反而讓我看到跟想像中不同樣子，而兵馬俑因為遇到一個很好的導

遊介紹的很深入，也說了很多兵馬俑我原本不知道的故事。杭州則

是一個我蠻喜歡的地方，大家都知道的西湖真的很美，不過也是大

的誇張，我們騎腳踏車繞還繞不完，吃的方面超和我胃口，覺得杭

幫菜真的讓人記憶深刻，超級好吃!是一個當我再去中國旅遊我會再

去一次的地方! 

對了要記得真的不用帶太多東西去，尤其是衣服，因為到那裏



一定會買，雖然在我去之前也有人跟我說過，但不知道為何行李整

理起來到機場一秤竟然 26公斤，導致回國前寄了一堆東西回來，裡

面不知道有多少是這半年在淘寶淘的東西，淘寶的東西真的太好買

了，不過當然還是有買到雷商品，不過整體來說我真的覺得淘寶很

好買，而且取貨相當方便呢，只要到快遞街找到印著自己名字的包

裹就可以取貨了，讓人的購物慾直線上升呀! 

當我現在打這篇交換心得時心情真的好特別，時間真的過的很

快，記得當初出發前的暑假我還很擔心的上網一直找交換過的人的

文章，也很怕東西沒帶足，總之一切的不確定會隨著到南大漸漸消

失，到交換的後期反而是看著手機的倒數日，開始依依不捨，覺得

我還有好多地方還沒去過好多東西都還沒吃好多人都還沒好好認識

怎麼就要回去了。 

而最後我希望此篇的交換心得與經驗傳承能給幫助到有想要到

南京大學或中國其他學校交換的學弟妹，期許他們也可以把握靜宜

給我們的如此龐大資源，透過交換生計畫體驗如何培養獨立生活及

學習能力。除增廣見聞、增進溝通能力及結交朋友外，也是一個自

我成長、加強未來競爭力的絕佳機會。 
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